

Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información

Dra. Georgina Araceli Torres Vargas

Directora ~ desde junio de 2016

Son objeto de estudio del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI) La bibliotecología y la información registrada en sus diversas formas materiales, impresas o digitales, que se manifiesta como resultado de la experiencia humana, así como en los diversos contextos bajo los cuales se genera la dinámica de su transmisión y utilización. De tal modo que el Instituto desarrolla investigaciones de largo aliento, relevantes y pertinentes en el campo de la Bibliotecología y de la Información; además de apoyar la formación de recursos humanos con alto nivel de competencia internacional, así como difundir la disciplina en el ámbito nacional e internacional.

En el Instituto se desarrollan nueve áreas de investigación: (i) Organización de la información y el conocimiento; (ii) Tecnologías de la información y del conocimiento; (iii) Información, conocimiento y sociedad; (iv) Métrica de la información y del conocimiento científico; (v) Usuarios de la información; (vi) Lectura; (vii) Servicios y recursos de información; (viii) Educación bibliotecológica, y (ix) Historia y fundamentos de la bibliotecología y estudios de la información, que congregan un total de 47 líneas de investigación. Esta organización permite al IIBI contar con una agenda de investigación múltiple que responde en nuestros tiempos a temáticas relativas a la información en sus diferentes talentos, con un sustento humanístico y social.

Nuestras investigaciones son diversas, dada la naturaleza de los fenómenos que se relacionan con la información y en ese sentido las publicaciones del IIBI muestran una riqueza de conocimientos de investigación básica disciplinar. Otro aspecto determinante fue el regreso paulatino a las actividades presenciales. Si bien, durante la etapa más álgida de la pandemia por COVID-19 la productividad del Instituto no se detuvo, para el retorno fue necesario replantear las formas de trabajo a fin de sostener una actividad híbrida.

El Plan de Desarrollo Institucional (PDI) 2020-2024 del Instituto, ha trabajado en concordancia los objetivos del PDI 2019-2023 de la UNAM del rector Enrique Graue Wiechers con el fin de sumar a los logros planeados. El Instituto continuó desarrollando sus funciones, de tal modo que se apoyaron 17 proyectos interinstitucionales y multidisciplinarios en la UNAM y fuera de ella,

además se concluyó un proyecto apoyado por el PAPIIT (Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica) y otro fue iniciado. Los seminarios de investigación continuaron con sus actividades a través de trabajos colaborativos con otras instituciones. El vínculo con la docencia continuó estrechándose, ofreciendo cursos, direcciones de tesis, participaciones en jurados y la tutoría de dos becarios posdoctorales. Además, se organizaron diversos actos académicos con la participación de reconocidos académicos extranjeros.

Es importante para el Instituto mencionar que este año se celebró el Décimo Aniversario del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI). Cabe señalar que desde hace 40 años en nuestra Universidad se desarrolla investigación bibliotecológica y también en información, ya que fue el Centro de Investigaciones Bibliotecológicas (CUIB) el cimiento para la investigación sobre esta materia en México. Es por este motivo que se realizó una amplia jornada académica, que culminó con la develación de la placa del nombre de la Biblioteca del Instituto "Doctor Adolfo Rodríguez Gallardo" en memoria al gran impulsor de la investigación bibliotecológica, primer director del CUIB y primer investigador emérito del Instituto.

PERSONAL ACADÉMICO

La planta de investigación está integrada 27 investigadores de los cuales nueve son Titular "C", cinco Titular "B", ocho Titular "A", una Asociada "C" —todos ellos definitivos— y cuatro Asociado "C" por artículo 51.

Toda la plantilla de investigadores del IIBI cuenta con el grado de doctor. De los 27 investigadores, 22 pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI) en los siguientes niveles: dos en nivel III, 12 en nivel II, seis en nivel I y dos en nivel de candidato. En relación al estímulo del Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE), actualmente ocho están en el nivel "D", 16 en el nivel "C" y tres investigadores tienen equivalente a nivel "B".

Con relación a los técnicos académicos, se jubilaron cuatro en este periodo y el Instituto cuenta con 22 distribuidos de la siguiente manera: cuatro en el área de apoyo a la investigación, tres en biblioteca, tres en cómputo, dos en difusión y educación continua, cuatro en publicaciones, cuatro en apoyo a la edición de la revista *Investigación Bibliotecológica: archivonomía, bibliotecología e información*, y dos en planeación y estadística. Las categorías de los técnicos académicos se distribuyen de la siguiente manera: cinco Titular "C", siete Titular "B", cuatro Titular "A", un Asociado "C" —todos ellos definitivos—. Un Titular "A" por artículo 51, un Asociado "C" interino, un Asociado "C" y un Asociado "B" por artículo 51 y un Asociado "A" interino. En cuanto al PRIDE, los técnicos académicos que participan en este programa se distribuyen como sigue: 16 se encuentran en el nivel "C", tres en el "B" y dos tienen la equivalencia a nivel "B". Finalmente, dos técnicas académicas cuentan con el grado de doctor, 12 de maestría, siete con licenciatura y un pasante.

INVESTIGACIÓN

Durante 2022 se desarrollaron en el Instituto 36 investigaciones individuales y 12 colectivas. Como resultado de estas investigaciones se generaron 144 productos académicos. Los investigadores tuvieron un total de 322 participaciones en actividades de difusión y divulgación a distancia a través de diversas plataformas a nivel nacional e internacional. De igual forma, se continuó con el apoyo en la formación de recursos humanos a nivel licenciatura y posgrado. En este periodo se abordaron temáticas de interés nacional e internacional, que se expresan en los siguientes proyectos colectivos con financiamiento del PAPIIT: Sistema de información para el registro universitario de espacios y activos culturales (concluido); Usuarios de los archivos históricos (en proceso); El valor social de la información y las bibliotecas: problemas teóricos y metodológicos (concluido); Preservación digital de contenidos publicados en portales web y redes sociales, del acopio a la difusión de colecciones digitales sobre COVID-19 en México (concluido); Sistema de Información terminológica sobre bibliotecología, archivología e información (iniciado). Además, se tuvieron colaboraciones en proyectos PAPIIT y del Programa de Apoyo a Proyectos para Innovar y Mejorar la Educación (PAPIME): Digitalización, investigación, conservación y difusión de las colecciones de la antigua Academia de San Carlos en el marco de la nueva normalidad (proceso); Redes transnacionales de transmisión de conocimientos en las industrias culturales de América del Norte (proceso); Los derechos humanos y los derechos de libre mercado frente a la crisis del Estado de América Latina (concluido); De las revistas impresas a los blogs y portales digitales: la acción política cultural de las publicaciones culturales en América Latina (1960-2020) (concluido); La enseñanza de negocios internacionales en el marco del capitalismo informacional (concluida); Catalogación del Acervo Artístico de la Academia de San Carlos (en proceso). Así también, se trabajó con universidades extranjeras en los proyectos: Fotodoc (fotografía y documentación) con la Universidad Complutense de Madrid y la Universidad de Granada; To be informed: immigrant information seeking and use practices, con la Universidad de Denver; Impactos da Tecnologia e Trabalho: não deixar ninguém para trás, con la Universidad Estatal Paulista; La archivística como disciplina informativa documental: principios y características en el Círculo Iberoamericano de Ciencia de la Información Documental (CIIBERCID). Se continuó fortaleciendo el Repositorio Institucional del IIBI, en esta ocasión se incorporaron registros de base de datos INFOBILA: Base de datos sobre información bibliotecológica, proyecto coordinado por la Directora del Instituto.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Como resultado del trabajo de investigación, en este periodo se elaboraron 144 productos académicos, distribuidos de la siguiente forma: 71 capítulos de libro, seis libros de autor, 23 libros como coordinador, 19 artículos, cuatro artículos en revistas electrónicas, seis cuadernos, un informe público, dos ponencias en memoria, cuatro introducciones, dos prólogos, dos videos, tres reseñas y un boletín. En relación a la revista que edita el Instituto, *Investigación*

Bibliotecológica: archivonomía, bibliotecología e información, se publicaron cuatro números. Esta publicación está considerada como una de las mejores en la disciplina en idioma español y se encuentra indizada en el cuartil Q3 en el Scimago Journal & Country Rank (SJR), en el cuartil Q4 del Journal Citation Reports (JCR) y en el cuartil Q1 de la Red Iberoamericana de Innovación y Conocimiento Científico (REDIB).

La visibilidad de la revista en este periodo, a nivel nacional e internacional, fue importante. Se tuvieron consultas en: México (48.94%), Colombia (7.62%), Perú (6.63%), España (4.69%), Argentina (4.67%), Ecuador (4.43%), China (3.89%), Venezuela (2.26%), Brasil (2.28%) y Estados Unidos (2.17%). En menor porcentaje, también se tuvieron consultas con el resto de los países de América Latina y del Caribe, así como de Suecia, Reino Unido e India, entre otros. Además, se realizaron descargas completas de la revista y los artículos en formatos PDF y HTML de la versión en español y de la versión en inglés. En cuanto a nuestras ediciones en formato electrónico, se descargaron: 6409 libros en formato e-Pub y 77 863 libros en formato PDF, así también 23 437 capítulos descargados en formato HTML y 105 267 capítulos descargados en formato PDF.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

En este año, a pesar de continuar con las actividades virtuales por la situación sanitaria del COVID-19, se tuvo una nutrida participación de pares extranjeros y nacionales —en total 93 extranjeros y 32 nacionales— en los eventos académicos organizados por la entidad, como coloquios, conversatorios, conferencias, congresos, presentaciones de libros, entre otros de carácter virtual; sólo uno se realizó en modalidad mixta. De igual modo, las participaciones de los investigadores en diversos foros a los que fueron invitados se llevaron a cabo a distancia. Se colaboró con académicos de reconocidas instituciones internacionales y nacionales entre las que se cuentan: Centro Alemán para la Educación Superior, Investigación y Estudios Científicos (DZHW), Alemania; Universidad de Buenos Aires, Argentina; Universidad Nacional de Misiones, Argentina; Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas, Argentina; Universidad Católica Boliviana, Bolivia.

Se hizo intercambio y convenios con universidades e instituciones brasileñas: la de Universidad de Brasilia y las universidades federales da Bahia, Fluminense, de Minas Gerais, de Rio de Janeiro, de São Carlo, y los institutos Brasileiro de Informação em Ciência y Tecnología (IBCIT) y Cervantes de Río de Janeiro. Con universidades colombianas: de Antioquia, de Los Andes, de La Salle sede Chapinero y sede Bogotá, y la Pontificia Universidad Javeriana. Con universidades costarricenses: Estatal a Distancia UNED, Nacional de Costa Rica, Universidad de Costa Rica y Centro de Recursos para el Aprendizaje. Además, con las universidades de Cienfuegos Carlos Rafael Rodríguez, Cuba; Tecnológica Metropolitana, Chile; Complutense de Madrid, de las Islas Baleares y de León, España; Universidad de Florida y Franklin an Marshall College, Estados Unidos; School of High Studies in Social Sciences de Paris (EHESS), Francia; Universidad Nacional de Asunción, Paraguay; Universidad Nacional Mayor de San Marcos,

Perú; Universidade de Coimbra y Universidade do Porto, Portugal; Universidad de la República de Uruguay, y la Federación Internacional de Asociaciones de Bibliotecarios y Bibliotecas (IFLA)/Oficina Regional para América Latina y el Caribe. A nivel nacional con las universidades: Autónoma de Chiapas, Autónoma del Estado de México, de Guanajuato, Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, Autónoma de Morelos, para el Bienestar Benito Juárez García en Oaxaca, Autónoma de San Luis Potosí, Autónoma de Sinaloa, Autónoma de Tlaxcala, Veracruzana, El Colegio de San Luis Potosí y El Colegio de Tamaulipas.

A través del Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM y por conducto de la Coordinación de Humanidades, la doctora en Historia por El Colegio de Michoacán, Yolanda Guzmán Guzmán, concluyó de forma satisfactoria su estancia posdoctoral de un año en el Instituto en marzo de 2022; desarrolló el proyecto “La biblioteca del Convento de Nuestra Señora de la Merced de las Huertas: libros y autores mercedarios en la Nueva España, siglos XVII y XVIII”, cumpliendo con los productos comprometidos bajo la tutoría de la doctora María Idalia García. Asimismo, el doctor en Educación por la Universidad de Tlaxcala, Albano Torres Gómez, a través del programa Estancias Posdoctorales por México que emite el Conacyt, concluyó en octubre de 2021 y renovó para el periodo octubre 2022-octubre 2023 su estancia en el Instituto, donde realizará el proyecto “Análisis de las necesidades de información en estudiantes de posgrado del municipio de Tlaxcala de Xicohtécatl, Tlaxcala: transiciones desde el contexto de la Web 2.0”, bajo la asesoría del doctor Juan José Calva González. Con el fin de reforzar la internacionalización docente y de investigación, así como las redes de colaboración con la Escuela de Bibliotecología y Ciencias de la Información de la Universidad de Costa Rica, se recibió al licenciado Wilson Jesús Hernández Arroyo en una estancia bajo la modalidad de residencia profesional del 1 al 30 de noviembre bajo la tutoría del doctor Calva. De igual modo, desde 3 de noviembre de 2022 hasta el 30 de junio de 2023, la maestra Kelly McElroy, profesora asociada de la Universidad Estatal de Oregon, realiza el proyecto “Trustworthiness and credibility in information literacy materials” bajo la tutoría del doctor Juan Voutssás Márquez.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

Investigadores del Instituto organizaron 65 y tuvieron participación en 257 eventos académicos, de los cuales se mencionan: 10^º Aniversario del Instituto de Investigación Bibliotecológica UNAM; Congreso Internacional sobre Metadatos; V Seminario Internacional CIIBERCID. Conocimiento y democracia; 2^º Congreso Internacional de Investigación sobre Educación Bibliotecológica, Documentación y Humanidades (CIIEBDyH); XL Coloquio de Investigación Bibliotecológica y de la Información. La bibliotecología y los estudios de la información para el desarrollo social: Igualdad e inclusión; V Congreso de Estudios de la Información. Comunidades virtuales en la sociedad contemporánea; XVIII Seminario Hispano Mexicano de Investigación en Biblioteconomía y Documentación. Espacios creativos y respuestas a los retos actuales en información y documentación; IV Congreso Internacional de Investigación

sobre Usuarios de Información; IX Jornadas de Investigación; Diálogos y reflexiones para la generación de aprendizaje en la investigación bibliográfica, Costa Rica; 8º Foro Itinerante RUIO de la Red de Unidades de Información de Oaxaca, Libre Libro 2022-Fronteras invisibles; Conversatorio Mujeres de la Ciencia, V Foro Agenda 2030. Acceso a la Información a través de los ODS, 1º Encuentro de Egresados del Posgrado en Bibliotecología y Estudios de la Información; Seminario El Libro y su Censura Política en la Monarquía Hispánica: una perspectiva multidisciplinar; Seminario Internacional De lo Analógico a lo Digital: gestión, uso y estudio del patrimonio bibliográfico; Seminario Internacional Espacio, representaciones y agentes y resistencias en el mundo moderno; IV Simposio Internacional de Estudios Inquisitoriales; Congreso Internacional. Iglesia e Inquisición en el contexto global, siglos XVI-XVIII. Nuevos problemas, enfoques y metodologías; Congreso Patrimonio Escrito en Circulación: redes culturales y comerciales de la Edad Moderna; Noveno Ciclo de Conferencias Manuscritos e Impresos Antiguos; VII Encuentro Internacional de Bibliotecas Públicas; Foro Internacional Digitalizar en lo Común; 87th World Library and Information Congress, IFLA WLIC 2022; 29º Congreso Brasileiro de Biblioteconomía y Documentación (CBBDD); Encuentro sobre inteligencia artificial y GLAM de FIC Udelar; Tercer Encuentro de la Red de Bibliotecas Parlamentarias de América Latina y el Caribe; Meet the National Series; I Encuentro sobre Organización de la Información y enfocado en las tareas del usuario; Primer Encuentro Nacional de Catalogación: compartir y aprender de las experiencias sobre RDA; Encuentro de sensibilización sobre la importancia de la RDA; Encuentro de Actualización del Profesional integrado de Estudiantes y Profesionales, RNAPIBE ALTAM II; XIV Encuentro Nacional de Bibliotecas Escolares; Quinto Coloquio sobre RDA en América Latina; Ochenta Años de Cuadernos Americanos (XXVIII Coloquio Anual del CIALC); Memoria viva de Fernando Curiel; 17th International ISKO Conference; II Congreso Nuevas Competencias para la Edición y Difusión de la Información; IV Congreso Internacional de la Red Internacional de Universidades Lectoras; Tercera Sesión del Seminario Permanente de la Red de Responsables TIC; International Conference Ranganathan's multiple facets; II Foro Virtual Bibliotecas Accesibles e Inclusivas para Personas con Discapacidad; LIII Jornadas Mexicanas de Biblioteconomía; XIX Conferencia Internacional de Bibliotecas Universitarias; Segunda Jornada Internacional de Fomento a la Lectura den las Bibliotecas Universitarias; Jornadas sobre Bibliotecas Públicas y sus Comunidades "Ninguna biblioteca es una isla"; IV Jornada Internacional de Bibliotecarios en el marco de IV Feria del Libro de Guadalajara; 43 Feria del Libro de Minería; Foro Políticas Públicas y Marco Legal para la Preservación Digital Sonora y Audiovisual en Iberoamérica; Reunión anual del Programa Iberoamericano de Ciencia y Tecnología para el Desarrollo (CYTED); Encuentro de Fototecas y Archivos Sonoros; Ciclo de Conferencias en marco del Día del Patrimonio Audiovisual; Foro Conservación y Preservación de Archivos Fotográficos, Sonoros y Audiovisuales; 17º Encuentro Nacional de Archivos y Acervos Audiovisuales Brasileños; V Congreso Estudios de la Información: Comunidades virtuales en la sociedad Contemporánea; Open Access Week; 7º Seminario de la Red de Bibliotecas del Poder Judicial de la Federación e Interlínea: cultura editorial.

DOCENCIA

El Instituto continuó fortaleciendo el lazo investigación-docencia a nivel licenciatura con el Colegio de Bibliotecología de la Facultad de Filosofía y Letras, y compartiendo la responsabilidad del programa de Posgrado en Bibliotecología y Estudios de la Información con la misma facultad. Es importante destacar que el doctorado de este programa está posicionado en el nivel de Competencia Internacional del Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Conacyt, mientras que la maestría se encuentra a en el nivel Consolidado.

En el 2022 los investigadores del Instituto constituyeron el 96% de los tutores del programa e impartieron cursos y seminarios tanto en la modalidad presencial como a distancia; impartieron 18 cursos a nivel licenciatura, 35 de maestría y dos de doctorado. Su participación como directores de tesis fue de: 41 de doctor, 13 exámenes de candidatura de doctorado, 55 de maestría y 30 de licenciatura. Como jurado, de doctorado fueron 12 participaciones, 75 de maestría y 27 de licenciatura. Formaron parte de 68 comités tutorales de doctorado y 10 de maestría (en otras instituciones). Además, se elaboró un libro de texto como material didáctico. Otras actividades realizadas en este apartado de docencia fueron: nueve cursos, 10 talleres y 10 diplomados; se impartieron cuatro conferencias, se prestaron 13 asesorías institucionales y dos individuales. A nivel nacional, impartieron cursos en la licenciatura en Administración de Archivos y Gestión Documental de la ENES Morelia, en la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México, en la Escuela Nacional de Antropología e Historia, y en la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía del Instituto Politécnico Nacional.

Adicionalmente, se impartieron cursos y talleres de actualización en las universidades: Autónoma de San Luis Potosí, Autónoma de Zacatecas de Cuautitlán Izcalli, Autónoma Metropolitana, Cristóbal Colón y la Escuela Libre de Derecho de Sinaloa. Fuera del país, en las universidades Nacional Mayor de San Marcos y Católica San Pablo, Perú; Federal de Minas Gerais, Brasil; y la Complutense de Madrid, España.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

A través de las redes digitales del Instituto se realizó la divulgación de sus actividades y de los resultados de investigación. En este periodo se efectuaron, de forma virtual, presentaciones de libros y revistas, charlas, cápsulas y entrevistas en medios electrónicos, a través de: TV Internet de la Dirección General de Cómputo y de Tecnologías de Información y Comunicación (DGTIC), Internet DGB/UNAM y el canal oficial de YouTube del IIBI, por mencionar algunos. El Instituto contó con 18 562 seguidores en nuestra página institucional de Facebook, 20 563 en Twitter y 5110 en nuestro canal de YouTube, contando con un total de 44 235 seguidores. Los eventos académicos quedan grabados, lo que permite que el público en general pueda consultarlos cuando así lo requiera. Se subieron 97 videos en nuestro canal de YouTube alcanzando un total de 33 904 visualizaciones. Las direcciones oficiales son: <http://www.>

youtube.com/user/CUIB100; http://Twitter.com/IIBI_UNAM_MX y <http://www.facebook.com/IIBI.UNAM.MX>.

Asimismo, En este año se fortaleció la presencia de las y los investigadores en medios de comunicación masiva, tales como Televisa, Televisión Azteca, Canal 11, Canal 22, Radio UNAM, Radio Educación, Instituto Mexicano de la Radio, Radio Universidad de Universidad Nacional de La Plata, Argentina; Radio RTVC, Colombia, y en medios escritos, como el *Sol de México*, *Diario de Querétaro*, *Boletín UNAM-DGCS*, *Diario Milenio* y *Diario Crónica*, entre otros.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

Las actividades de trabajo interinstitucional se realizaron con diferentes entidades universitarias, nacionales y extranjeras. Entre las actividades en las que el IIBI colabora con otras entidades académicas de la UNAM, se pueden nombrar la Facultad de Artes y Diseño y el Instituto de Investigaciones Estéticas; de igual modo, se participó en el Sistema de Información de Colecciones Artísticas, en colaboración entre el Instituto de Investigaciones Estéticas, el Instituto de Biología y el IIBI. Se colaboró con la Facultad de Filosofía y Letras en la edición de un libro, se asesoró al Colegio de Humanidades y a la Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción en el desarrollo de su repositorio institucional, se inició la asesoría para la actualización del Repositorio del Instituto de Investigaciones en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas, se prestó apoyo en la implementación del Repositorio 500 con Difusión Cultural, la Coordinación de Humanidades y la Dirección General de Repositorios Universitarios de la UNAM. El IIBI también formó parte de Memórica, por invitación de la Coordinación de Memoria Histórica y Cultura de México; en ese repositorio el IIBI participa con sus colecciones digitales para facilitar el acceso de su producción académica y permitir mayor visibilidad de la misma, por medio de su difusión a un amplio público de nuestro país.

A nivel internacional, se colaboró en los proyectos: Fotodoc (fotografía y documentación), que se desarrolla con la Universidad Complutense de Madrid y la Universidad de Granada, entre otras; y el proyecto International Survey of Entry Requirements for Library and Information "Professional" Practice, de la IFLA. Se mantuvo la colaboración con el Comité Mexicano de Memoria del Mundo, Unesco/MOW CMMM; la presidencia honoraria del Comité la ostenta la doctora Rosa María Fernández Esquivel. La doctora Perla Olivia Rodríguez Reséndiz continuó como coordinadora de la Red Iberoamérica de Preservación Digital de Archivos Sonoros y audiovisuales (RIPDASA). Cabe hacer mención del trabajo del Instituto con la Federación Internacional de Asociaciones e Instituciones Bibliotecarias (IFLA): en el grupo Library Theory and Research Section, sección que se ocupa del desarrollo de investigación teórica y aplicada en Bibliotecología y la ciencia de la información; en la División Regional de América Latina y el Caribe (IFLA/LAC), en donde se impulsa el desarrollo de las bibliotecas en la región, así como en el alcance de los Objetivos de Desarrollo Sostenible que establece la ONU; en la sección News Media de la misma IFLA,

cuyo objetivo es compartir información sobre todos los temas relacionados con periódicos y noticias publicadas en cualquier medio —impreso, microfilm, electrónico, analógico, digital, etcétera—; en el Bibliographic Conceptual, Models Review Group, este grupo ha liderado los modelos conceptuales para datos bibliográficos, LRM es el más reciente y es un modelo de referencia conceptual de alto nivel desarrollado dentro de un marco de modelado entidad-relación, es la consolidación de los modelos conceptuales desarrollados por separado: FRBR, FRAD, FRSAD; en el Serials and Other Continuing Resources Section (SCORE) esta sección sirve para la comunicación académica de IFLA, se enfoca en todos los aspectos de la creación, difusión y preservación de la investigación a través de la programación, proyectos especiales y la colaboración con otras unidades de la propia asociación en los últimos años, el comité se ha puesto especial interés en el acceso abierto, la literatura gris, las publicaciones seriadas y los estándares de recursos continuos, y las métricas relacionadas con la comunicación académica; en Preservation and Conservation Section (PRESCONS) se defiende la disponibilidad a largo plazo de todas las colecciones del patrimonio documental, físico y digital, sus integrantes crean un foro de discusión sobre los más recientes desarrollos en preservación y conservación; en el Linked Data Technical Sub-Committee (LIDATEC), que aborda el estudio de los datos en el contexto de las bibliotecas y de otras unidades que manejan información; un investigador es miembro de Governing Board de la IFLA que es la responsable de la gestión de la Federación, desarrolla prioridades y planes estratégicos y monitorea su progreso, otra funciones son nombrar al Secretario General, establecer consejos, unidades consultivas, profesionales y regionales, grupos, comités, oficinas u otros órganos; y desarrollar y aprobar las Reglas de Procedimiento, entre otras. Por último, se iniciaron las gestiones para establecer convenios de colaboración con la Universidad de la República del Uruguay y con la Universidad de San Carlos de Brasil.

PREMIOS Y DISTINCIONES

En el marco del 87º Congreso Mundial de Bibliotecas e Información de la Asociación Internacional de Asociaciones e Instituciones Bibliotecarias (IFLA), realizado en el mes de julio en Dublín, Irlanda, el doctor Filiberto Martínez Arellano fue galardonado con la Medalla al Mérito Internacional IFLA 2022 en reconocimiento a sus avances en las prácticas de catalogación y acceso abierto, y a la mejora en el desarrollo de capacidades de bibliotecarios en toda América Latina. Asimismo, el 10 de agosto, en la Sala del Consejo Técnico de Humanidades, la coordinadora de Humanidades, doctora Guadalupe Valencia; la titular de la Dirección General de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información, Elsa M. Ramírez; el director del Instituto de Investigaciones Bibliográficas, doctor Pablo Mora; y la directora del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas, doctora Georgina Araceli Torres, reconocieron la destacada trayectoria académica y su alto compromiso con la UNAM del doctor Filiberto Felipe Martínez Arellano. Por otra parte, la doctora Brenda Cabral Vargas recibió un Homenaje por su trayectoria profesional, por parte de Red de Bibliotecarios con Valor de Chile. Así también, el Instituto contó con seis investigadores vigentes en la

Academia Mexicana de Ciencias, ellos son: doctor Juan José Calva González, doctora Rosa María Fernández Esquivel, doctor Filiberto Felipe Martínez Arellano, doctora Estela Morales Campos, doctor Miguel Ángel Rendón Rojas y la doctora Elsa Ramírez Leyva.

